

# Guerre à Gaza : des responsables catholiques français demandent un cessez-le-feu

Tribune

- Anastasis Collectif de jeunes catholiques

Anastasis est un collectif de jeunes catholiques qui a beaucoup écrit sur la situation actuelle en Israël et en Palestine. Une prise de position de prêtres, diacres, personnes consacrées, religieuses et religieux catholiques français lui semblait importante sur cette question. Rédigé par le collectif, ce texte a été signé par plus de 150 responsables de l'Église catholique (1).

Anastasis, le 0/04/2024 Publié dans La Croix



Une femme palestinienne dans les décombres de l'hôpital Al-Chifa, à Gaza, après le retrait de l'armée israélienne, le 1er avril 2024. - / AFP

En tant que ministres ordonnés, religieuses, religieux et personnes ayant des responsabilités dans l'Église catholique de France, nous appelons au cessez-le-feu immédiat dans la bande de Gaza et à l'établissement des conditions politiques de la paix en Israël et en Palestine. Nous demandons au gouvernement français d'exercer une pression diplomatique sérieuse sur le gouvernement israélien en vue de mettre un terme aux opérations offensives en cours et de lancer la décolonisation des territoires occupés de Cisjordanie.

Comme tous les chrétiens d'Occident, nous sommes souvent embarrassés lorsqu'il s'agit de nous exprimer au sujet du conflit israélo-palestinien. Les conversations s'achèvent généralement par un « c'est compliqué » un peu gêné. L'histoire des relations judéo-chrétiennes n'y est pas pour rien.

L'ombre de l'antijudaïsme chrétien d'antan, qualifiant les juifs de peuple déicide, et n'espérant pour ce dernier que sa disparition dans la conversion au christianisme, pèse à juste titre sur nos consciences. Nous pouvons être tentés de nous délivrer du poids de la culpabilité de cet antijudaïsme chrétien, qui a constitué l'une des sources de l'antisémitisme européen ayant mené au génocide des Juifs d'Europe, en nous interdisant tout discours critique vis-à-vis de l'État d'Israël.

### **L'État d'Israël n'est pas le judaïsme**

L'État d'Israël n'est pourtant pas le judaïsme. L'actuel gouvernement de l'État d'Israël, d'extrême droite, est loin d'être parfaitement représentatif du peuple de l'État d'Israël, et le peuple de l'État d'Israël ne correspond certainement pas sans condition au peuple de l'Israël biblique. Critiquer le gouvernement actuel de l'État d'Israël n'est pas critiquer le judaïsme. Le critiquer au nom des valeurs du judaïsme – l'hospitalité envers l'étranger, la préférence pour le pauvre et le faible, la perpétuelle insistance sur la justice sociale – est au contraire un hommage rendu au souffle des prophètes.

Au nom des traditions juives, sources auxquelles les chrétiens s'abreuvent, il est temps d'appeler à la justice et à la paix par des actions effectives. L'affirmation du Psalmiste selon laquelle « *Justice et paix s'embrassent* » (84, 11) signifie que nulle paix durable ne peut être construite sur une injustice flagrante. Être « *artisan de paix* » (Matthieu 5, 9) ne saurait évidemment se réduire à viser le seul maintien de l'ordre, si ce dernier est injuste, mais consiste à mettre en œuvre un ordre juste et à « *briser tous les jougs* » (Isaïe 58, 6).

### **Goliath contre David**

L'actuel comportement de l'État d'Israël, jouant du droit du plus fort, profitant de l'absence de réactions occidentales et du financement états-unien, compromet l'établissement de la paix à long terme et prépare des violences futures de manière désespérante. Il n'est absolument plus possible de présenter les actuelles attaques conduites à Gaza comme des représailles légitimes à la suite des horribles massacres du 7 octobre et du maintien en

captivité des otages, dont la libération reste urgente. Elles sont disproportionnées, démesurées, extrêmement violentes et meurtrières, et en contradiction avec le droit humanitaire le plus élémentaire.

Le questionnement en cours, mené à l'ONU à l'initiative de l'Afrique du Sud, au sujet de la potentielle intention génocidaire de ces attaques, indique à lui seul, et sans qu'il soit besoin d'attendre les suites juridictionnelles, que les bornes de la décence et du droit de la guerre ont depuis longtemps été franchies. Se taire à ce sujet en affirmant que « c'est compliqué » revient à choisir Goliath contre David, les premiers contre les derniers, les riches contre les pauvres, les puissants contre les humbles. Les valeurs juives doivent être brandies contre le gouvernement de Benyamin Netanyahou.

### **Qui est mon prochain ?**

En mettant un terme à l'accusation de peuple déicide, en s'intéressant à d'autres interprétations de la Bible que les lectures christo-centrées, le concile Vatican II a ouvert de manière heureuse un nouveau chapitre des relations judéo-chrétiennes, nettement plus décent, respectueux et fertile. Chez certains chrétiens à tendance identitaire, ce rapprochement souhaitable se double d'un effet contre-productif de constitution d'un bloc judéo-chrétien opposé à une altérité musulmane. Ils vont jusqu'à voir dans la guerre en cours une sorte de guerre de religion, quand il s'agit dans les faits d'une guerre coloniale et d'une oppression asymétrique.

La question qui se pose à nous dans ce contexte est celle de l'Évangile : qui est mon prochain ? Une réponse superficielle indiquerait que c'est celui qui est proche de moi, qui me ressemble, qui n'est pas mon lointain. Certains intellectuels chrétiens occidentaux, arguant de la proximité forte unissant juifs et chrétiens, Occident et État d'Israël, se sentent un devoir de prendre fait et cause pour ce dernier. L'Évangile indique pourtant une tout autre définition : le prochain est l'étrange ou l'étranger, celui qui ne me ressemble pas, qui s'approche de moi et en appelle à ma responsabilité.

### **Leur visage nous oblige**

Les chrétiens d'Occident s'identifient difficilement aux Arabes palestiniens, que ceux-ci soient musulmans ou même chrétiens. Cela en fait d'autant plus nos prochains. L'injustice qu'ils subissent, que seul le déni peut rendre invisible, nous appelle. Comme le dirait Emmanuel Levinas, leur visage, dans son actuelle vulnérabilité, nous oblige. Ne rien faire revient à dépasser l'homme souffrant que l'on a pourtant vu, au lieu de s'arrêter dans notre marche comme le Bon Samaritain auquel nous affirmons vouloir ressembler (Luc 10, 25-37).

Nous professons être disciples d'un Juif galiléen qui nous invite à prendre fait et cause pour celui qui subit l'oppression. Nous sommes horrifiés par la puissance de destruction actuellement à l'œuvre à Gaza et nous refusons d'en être complices par notre silence gêné. Nous voulons porter la voix de nos frères et sœurs palestiniens devant nos dirigeants et, à

la fois comme membres de la société civile de notre pays et au nom de l'Évangile, participer à construire une voie française pour la construction de la justice et la paix, qui ne peuvent aller l'une sans l'autre.

(1) Signé par :

Fabrice Abbey, Prêtre du diocèse de Metz

Marguerite Abonnat, Sœur du Prado

Henri Aubert, Jésuite, supérieur de la communauté jésuite de Namur

Gilles Barbe, Jésuite, Bruxelles

Jean-Louis Barrain, Spiritain

Jeanne Bashige, Religieuse de la Sainte Famille d'Helmet

Marie Joëlle Bec, Religieuse marianiste

Ignace Berten, Dominicain

Emmanuelle Billoteau, Ermite

Élodie Blondeau, Religieuse, Fraternité des petites sœurs du Sacré Cœur de Charles de Foucauld

Béatrice Bossart, Xavière

Bernard Bourdin, Dominicain, Professeur ICP

Daniel Boursier, Petit Frère de l'Évangile

Stéphane Bredelet, Prêtre diocésain

Jean-Christophe Brelle, Diacre de la Mission de France

Agnès Buffard, Xavière

Vincent Cardot, Prêtre du diocèse de Langres

Marie-Colette Carré, Religieuse marianiste

Martine Chaillot, Supérieure générale Sacrés-Coeurs de Jésus et Marie

Nathalie Chavanat, Xavière, Marseille

Marie-Agnès Chetcuti, Sœur Salésienne de Don Bosco

André Chiron, Religieux

Grégoire Corneloup, Curé de paroisse, diocèse de Metz

Damien Cornuau, Abbé de l'Abbaye Ste Marie de la Pierre qui Vire

Jean-Emile Corso, Prêtre du Prado

David D'Hamonville, Père Abbé Émérite de l'Abbaye Bénédictine d'En Calcat

Anne Da, Xavière

Mateus Domingues Da Silva, Dominicain, directeur de la bibliothèque de l'IDEO

Tùng Đăng Đình, Jésuite

Claire De Bénazé, Religieuse, communauté apostolique Saint-François-Xavier, bibliste

Xavier De Bénazé, Jésuite, écocentre spirituel du Châtelard

Nicolas de Bremond d'Ars, Prêtre, Paris

Séverine De Montclos, Consacrée, communauté du Chemin Neuf

Thibault De Montclos, Consacré, communauté du Chemin Neuf

Marc Dehaut, Jésuite

Patrick Delecluse, Prêtre

Philippe Demeestère, Jésuite, aumônier du SCCF 62

Marie-Laure Dénès, Prieure provinciale de la Congrégation romaine de St Dominique

Pascal Deruelle, Diacre, diocèse de Langres

Philippe Deterre, Prêtre de la Mission de France

Jehanne-Emmanuelle Dezaunay, Religieuse, communauté de la Croix Glorieuse

Rémi Doe de Maindreville, Jésuite

Alain Duphil, Diacre, diocèse de Toulouse

Jacques Duplessy, Prêtre de la Mission de France

Ghada El Khoudry, Religieuse

Philippe Engel, Prêtre spiritain, EADN MRJC

Xavier Ernst, Salésien de Don Bosco

François Euvé, Jésuite, rédacteur en chef de la revue Etudes

Bertrand Evelin, Religieux, Oblats de Marie-Immaculée

Vincent Feroldi, Prêtre, acteur dans le dialogue interreligieux

Benoît Ferré, Jésuite

Françoise Foulon, Xavière, responsable d'aumônerie pastorale santé

Dominique GALLISSOT, diacre

Jean Gardin, Spiritain, évêque émérite

Paul-François Garrigou Lagrange, Petit frère de Jésus

Mireille Gasch, Religieuse, communauté de la Croix Glorieuse

Jean-Noël Gindre, Jésuite

Gaël Giraud, Jésuite

Olivier Glaize, Religieux, marianiste

Paul-André Goffart, Petit frère de l'Évangile

Catherine Granier, Religieuse auxiliaire, Paris

Jean-Yves Grenet, Jésuite, Bruxelles

Yves Grosjean, Prêtre Fidei Donum, diocèse de Dijon

Pierre Guerigen, Prêtre, diocèse de Metz

Odile Guillot, Communauté Saint François-Xavier, responsable du catéchuménat à Bobigny

Jacques Hahusseau, Prêtre, diocèse de Cahors

Colette Hamza, Xavière

Jean-Baptiste Humbert, Dominicain, professeur d'archéologie

Eddy Bollard Irakoze, Scolastique jésuite

Hervé Janson, Petit Frère de Jésus

Maryvonne Jégaden, Xavière

Béatrice Joly, Religieuse, communauté apostolique Saint-François-Xavier

Christophe Kerhardy, Jésuite

Jean-Jacques Kerveillant, Prêtre de la Mission de France

Bruno Lachnitt, Diacre

Jean-Paul Lamy, Jésuite

Dominique Lang, Prêtre, religieux assumptionniste

Sabine Laplane, Religieuse, communauté apostolique Saint-François-Xavier

Vincent Lascève, Jésuite

Isabelle Le bourgeois, Religieuse auxilia trixe

Hervé Le Houérou, Jésuite

Frédéric-Marie Le Méhauté, Franciscain, théologien

Louissette Lelièvre, Religieuse hospitalière de Saint Joseph

Marguerite Léna, Religieuse, communauté apostolique Saint-François-Xavier

Edmond Lepreux, Diacre

Pascal Leseur, Prêtre diocèse de Langres

Franz Lichtlé, Prêtre spiritain

Godefroy Maki, Prêtre

Sylvain Mansart, Prêtre diocésain, Amiens, aumônier du Secours catholique

Theonisa Mariyaselvanayagam, Religieuse de l'Assomption

Gérard Marle, Fils de la Charité

Gabriel Marolleau, Petits Frères de l'Evangile

Gérard Martin, Prêtre Mission Ouvrière

Maud Martinez, Xavière

Anne Méjat, Sœur salésienne de Don Bosco

Christian Mellon, Jésuite, CERAS

Élisabeth Michaëly, Supérieure générale des soeurs de Sainte-Chrétienne

Ula Consacrée Michlowicz, communauté du Chemin Neuf

Jean Miossec, Prêtre en retraite

Bernard Miserez, Prêtre, Diocèse de Bâle

Jacqueline Montel, Groupement séculier Notre-Dame du Cénacle

Régis Morelon, Religieux dominicain, ancien directeur de l'IDEO du Caire

Christian Motsch, Jésuite

Jacqueline Mouchnino, Sœur de la Charité, Nevers

Bénédicte Munck, Religieuse, Filles de Marie Immaculée d'Agen

Pierre-Yves Noyer, Curé, communauté de la Croix Glorieuse

Xavier Nucci, Jésuite, Communauté de Lille

Anna Obyrtacz, Laïque Missionnaires Comboniens

Dominique Paillard, Membre de la communauté apostolique Saint-Francois-Xavier

Marie-Claude Paymal, Religieuse, communauté de l'Assomption

Marie-Noëlle Pellier, Petite soeur du Sacré coeur de Charles de Foucauld

Jacques Perrin, Diacre

Jean-Michel Peyroutet, Petit frère de Jésus

François Picart, Prêtre de l'Oratoire

Emmanuel Pisani, Dominicain, Directeur de l'IDEO du Caire

Jean-Marie Ploux, Prêtre de la mission de France, théologien

Claire Poncin, Salésienne de Don Bosco

Jacques Purpan, Prêtre de la Mission de France

Manfredi Quartana, Frère dominicain

Raphaël Deillon, Prêtre, Père Blanc

Claude Rault, Père blanc, Évêque émérite

Eric Recope, Prêtre, Fils de la charité

Marcel Rémon, Jésuite, directeur du CERAS

Jean-Louis Reure, Petit frère de Jésus

Christiane Richard, Religieuse, Ordre des Clarisses

Bénédicte Rivoire, Prieure des petites sœurs du Sacré Coeur de Charles de Foucauld

Monique Robez Masson, Religieuse marianiste

Paulraj Rock, Prêtre

Christophe Roucou, Prêtre de la Mission de France, Casablanca

Denis Roucou, Diacre de la Mission de France, accompagnateur du CCFD TERRE SOLIDAIRE en Gironde

Guy Rougerie, Prêtre du Prado

Gilbert Roux, Prêtre

Patrick Salaün, Prêtre de la Mission de France

Christian Salenson, Prêtre, Institut de Sciences et Théologie des Religions de Marseille

Erik Samson, Assomptionniste

Christophe Savalle, Petit frère de Jésus

Thérèse Sawadogo, Religieuse

Joseph Sene, Prêtre, Oblats de Marie-Immaculée

Marie-Christine Sénéquier, Xavière

Benoit Sepulchre, Curé, prêtre du Diocèse de Langres

Marc Stenger, Evêque émérite de Troyes, co-président de Pax Christi International

Yves Stoesel, Jésuite

Romain Subtil, Jésuite

Patrice Tassel, Petit frère de Jésus

Jean-Claude Thomas, Prêtre

Christian Thuet, Religieux spiritain

Nicéphore Tine, Religieux étudiant, communauté Saint-Gabriel

Kiem Tran Thi, Religieuse, Carmel Saint Joseph

Gilles Tremblay, Petit Frère de l'Évangile de Charles de Foucauld

Henri Védrine, Vicaire général de la Mission de France

Pierre Verger, Prêtre salésien de Don Bosco

Jean-Paul Vesco, Archevêque d'Alger

Guy Vuillemin, Prêtre, responsable des Pères Blancs de France

Nicole Willem, Religieuse, communauté de l'Assomption, Bondy 93

Sibylle Wisselmann, Consacrée, communauté du Chemin Neuf

Claire-Cécile Zimmermann, Xavière